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电视新闻专题（A24）

市城区兴华路规划三十二年未贯通原因调查

【口播】

用新闻的力量推动工作，你好，欢迎收看本期的《新闻聚焦》。5月 21 日，栏目播

出了《广二师陆河附属学校项目推进缓慢原因调查》的报道，报道播出后，引起了陆河

县委县政府的高度重视，5月 25 日上午，陆河县召开广二师建设项目 1+5+X 专班工作会

议。会议分析研究了项目推进过程中存在的困难和问题，要求各单位挂出“作战图”、

排好时间表、立下“军令状”，抢抓有利时机，千方百计加快项目建设进度，全力以赴

攻坚克难，确保按期完成建设任务。

众所周知，红海西路的开通，标志着市城区最长的一条断头路成为历史，它不仅改

善了城市人居环境，也有效缓解了市区西片区的交通压力。然而，有不少市民反映，市

城区还有一条规划多年未贯通的市政道路——兴华路，成为让周边居民烦心、堵心、又

担心的断头路。一起来关注！

【配音】

据了解，市城区兴华路是连接汕尾大道、通港路、城南路的一条支横路，按照市政

道路规划，兴华路全长约 800 米，宽 20 米。目前，兴华路从汕尾大道至通港路段的道

路升级改造工作已经完成，但通港路至城南路段仍有约 300 米未贯通，成为市民关注的

焦点。

【同期声】市民

刚刚建市的时候，是规划了这条路的，人家都不敢建楼房。三十多年到现在，都没

办法解决。

【同期声】市民

这二三十年来，已经改造了两次了。两次都修在前面（那段路），这段路就不修，

不知道是什么原因。希望政府早点来修路，让大家安居乐业。

【配音】

记者在现场看到，这段还未贯通的道路中间，有一排老旧的平房。由于房屋占据着

道路，来往群众只能通过旁边两米左右的狭窄通道穿行。兴华路未贯通，不仅影响了交

通出行，也在人居环境和消防安全方面存在隐患。据周边居民介绍，多年来，这里发生

过几次火灾，最近一次时间为 2014 年 11 月 18 日下午，所幸无人员伤亡。
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【同期声】市民

以前这两间房（发生火灾）就自己来救（火），消防车都没办法进来。小车就没办

法，摩托车就很热闹。

【同期声】市民

放煤气的、收废品的，都是放危险的东西。烟头扔下去之后就着火，这群人（居民）

怕自己的楼房被烧，就全家人出来救火。

【中口播】

在城市建设日新月异的今天，兴华路为何一直停留在规划图上呢？这剩下的短短三

百米道路，为何迟迟无法打通呢？继续来看记者的调查。

【配音】

带着疑问，记者走访了项目建设单位——汕尾市代建项目事务中心。相关负责人表

示，兴华路属市政道路升级改造工程，原计划于 2018 年 9 月 1 日开工，因为当地政府

部门未完成拆迁，这条道路一直无法交付建设。

【同期声】汕尾市代建项目事务中心工程管理一部 科长 邓海生

目前我们施工单位中铁一局老是打报告，涉及到没有工作面，工人也不能撤回，要

求我们要和政府协商抓紧。

【配音】

随后，记者找到了兴华路所在的市城区香洲街道。街道办事处负责人表示，该道路

确实是建市之初的规划道路，通过前期核查登记，兴华路涉及宅基地 74 间，总面积 3552

平米，是 1980 年城内二队安排给村民居住的房屋。多年来，群众对打通兴华路的呼声

很高，但上级政府并没有明确给出相关补偿方案，故征拆工作迟迟没有进展。

【同期声】市城区香洲街道办事处 负责人(非正常拍摄)

方案没定下来，有宅基地在那里，（群众）问我到底补多少钱，我回答不了，怎么

做工作？做不了。因为这补偿方案不可能我街道出，自己来补偿。

【配音】

香洲街道办事处称道路涉及的宅基地征拆补偿方案须由上级政府制定，于是记者找

到了市城区政府。市城区政府相关负责人表示，兴华路征拆不能顺利推进最主要的原因

就是补偿方案的制定。兴华路涉及的宅基地属集体用地，只有草契，建市之后一直没有

政策可以转为国有土地办理产权证。按照《汕尾市征收市区土地补偿实施办法（暂行）

的通知》（市府[2018]23 号）等文件规定，如果按集体用地标准进行补偿，势必要低于

市场价。
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【同期声】汕尾市城区政府 副区长 陈景元

我们跟老百姓谈的时候，老百姓强烈要求要采用市场评估，你就是比市场交易价格

略低一点，他都可以接受，差距了好几倍老百姓是接受不了的。现在你要推行这项工作，

他们又是老的厝地，又是老的草契，也不会有政策可以转为国有房产证，所以就一直这

样保存下来。现在我们要打通要征他的地，必须要解决补偿标准方法的问题，那就是补

偿按市场评估，所以这方面城区政府开展这项工作是难上加难。

【配音】

市城区政府相关负责人认为，需要市级相关部门在土地征拆补偿方面给予政策支

持，于是，记者找到了市自然资源局做进一步了解。该局相关科室负责人表示，土地征

拆补偿标准只能按《汕尾市征收市区土地补偿实施办法（暂行）的通知》（市府[2018]23

号）的文件规定执行，没有特殊性可言，且政策的研究制定也并非一个单位或某个人说

了算。

【同期声】汕尾市自然资源局征地中心 相关负责人(非正常拍摄)

现在市区这边的征地补偿都是按照市府办（2018）23 号文件，汕尾市征收农村集体

土地的暂行办法。（市区也用这套方案吗？）我们征地中心所负责的主要是集体土地征

收这块，不管是市区还是（农村）是一样的。

新闻锐评：重大民生工程怎能悬而不决 拖而不办？

【口播】

一段位于中心城区的仅三百米的道路，为何时至今日仍无法全线贯通？是相关补偿

方案的制定存在不足，还是相关部门执行力出了问题？交通基础设施建设事关社会经济

发展、国计民生，几十年未打通的断头路必然对城市建设发展、群众生产生活等产生较

大的负面影响，相关部门万不可等闲视之，更不能因为各种理由而让这项重要的民生工

程悬而不决，拖而不办。

市委、市政府要求把老基建、新基建和软基建作为“项目双进”的重要内容，全

市各地必须提高站位，把握形势，充分认识抓好基础设施建设的重大作用和现实意义，

进一步增强谋划和推动基础设施建设的自觉性和主动性，要强化措施、狠抓攻坚，在“三

大基建”领域同时发力，要大抓老基建，抓好交通基础设施建设，确保“三大基建”早

见效益、惠及群众。

好的，以上就是今天的节目。如果电视机前的您有新闻线索，可以拨打 114 按 8，

向我们报料。谢谢收看今天的《新闻聚焦》，我们下期节目，再见！


